

2018年 医療・医薬品業界の視点

—2017年は医療・医薬品業界で様々な動きがありました。この1年を振り返って率直なご感想をお願いします

—2017年は医療・医薬品業界で様々な動きがありました。この1年を振り返って率直なご感想をお願いします

炎治療薬「ハーボニー配合錠」の偽造品が見つかったというニュースが飛び込んできました。今まで日本の医薬品流通には、偽造品流通の問題は無いと言われていますが、薬局の将来に暗い影を落とすかもしれない。それほど大きなインパクトがあった。

17年は診療報酬改定、調剤報酬改定、薬価改定が無く、平稳な年になると思つて、奈良県内の薬局でギリアド・サイエンシズのC型肝炎治療機関・薬局などが遵守しているためだ。それだけに、この事案には相当驚いた。ところが、1月に



自由民主党・藤井基之参議院議員

自由民主党の藤井基之参議院議員は本紙のインタビュー取材に応じ、「かかりつけ薬剤師」や医薬品業界の展望について見解を示した。C型肝炎治療薬「ハーボニー」の偽造品流通問題や、一部の調剤薬局チェーンによる「付け替え請求問題などを踏まえ、2017年について「薬局の将来に暗い影を落としかねない。それらしいのインパクトがあった」と回顧。その一方で、16年度調剤報酬改定で概念を明確にした「かかりつけ薬剤師」に対しでは、「地域住民・患者の中に『かかりつけ薬剤師・薬局』を持つことの意識が芽生えてきているのも事実だ」と述べ、今後に向けては「経済的な負担を上回るメリットを感じて頂けるように『かかりつけ薬剤師』は取組んで必要がある」と語った。

かされた。不幸中の幸いにも健康被害の発生は無かったが、医療関係者は、もう一度手綱を締め直すことになった。厚生労働省を中心とした厚生労働省を中心に制度の見直しを進めているが、このような事案は二度とあってはならない。もう一つ残念な出来事が続いた。一部の大手調剤薬局チェーンで不祥事が出てきた。大型門前薬局を対象に調剤基本料を見直した16年度改定の影響だと思うが、同一グループ内の他店舗が受けた処方せんを自店舗で受けたように偽って保険請求する、いわゆる「付け替え請求」問題が発覚した。社会からの信頼を損なう問題で

—2017年は医療・医薬品業界で様々な動きがありました。この1年を振り返って率直なご感想をお願いします

—18年度調剤報酬改定を受けたように偽って保険請求する、いわゆる「付け替え請求」問題が発覚した。社会からの信頼を損なう問題で

局を持つことの意識が芽生えているのも事実だ。その後、医療経済実態調査などを実施して、地域住民・患者にどの程度貢献を果たしていか。その1つの答えが、まさに「かかりつけ薬剤師・薬局」の備えた機能だと思う。国も調剤報酬上で評価するなど後押ししている。今後もしっかりと育てていかなければならぬ。

「かかりつけ薬剤師を選択して頂いた患者には、若干ではあるものの経済的な負担をお願いする形になる。その患者に、経済的な負担を上回るメリットを受けたと思って頂けるように、「かかりつけ薬剤師」は取組んでいく必要がある。そうしなければ、医薬分業が正しい医薬分業の姿だと評価の適正化は進められるだろう。

医療機関の敷地内に開局する、いわゆる「敷地内薬局」の問題もある。塙崎恭久・前厚生労働大臣などは「病院の前に乱立する薬局が正しい医薬分業の姿だと思わない」といった発言をしてしまった。そのための対応策を進めていた中で、昨今では「敷地内薬局」を複数開設する動きが具体化しており、現実に認可もされている。

巡っては、一部の大手調剤薬局チェーンの不祥事案なども背景に、かなり厳しい情勢に立たされています。薬局の正しいあり方として、本当にこれで良いのだろうか。国・社会から求められる「かかりつけ薬剤師・薬局」として、本当に薬剤師職能を發揮できるのだろうか。その病院の外来受診の患者は「敷地内薬局」を利用するとと思うが、それになると、「敷地内薬局」は誰

かかりつけ薬剤師「経済的負担を上回るメリットを」

■自由民主党・藤井基之参議院議員インタビュー



2018年 医療・医薬品業界の視点



薬価制度の抜本改革 「医療の質向上の視点が不十分」



18年度改定でも同様の方針となるだろう。ただし、少し言葉が独り歩きしている点に注意しなければならない。「対物」から「対人」へといふ方針自体を否定するつもりはないが、薬剤師による「対人」業務は、医師や看護師とは若干異なり、医薬品を扱うことは、患者に何かある。

「対物」から「対人」業務への転換という方針も、前回改定に引き続いて継続されています。

18年度改定では大型門前薬局だけでなく、「敷地内薬局」に対しても、相応の対応が検討されてしまう。

「敷地内薬局」を将来的にも増やすような方向の医療政策には、疑問を持たざるを得ない。自民党内外でも疑問視する声は多く、存在意義について非常に否定的な見方を示している。したがって、18年度改定では大型門前薬局だけではなく、「敷地内薬局」に対しても、相応の対応が検討されてしまう。

それでも、薬剤師が薬学的知識の観点から服薬指導を行う。これが本来あるべき「対物」から「対人」業務へのシフトだと思ふ。したがって、「対物」業務を軽視するような考え方にはおかしい。

歩で次々と出てくる副作用や飲み合わせなどの問題も生じてくるだろう。それらの知識を全て習得した上で、薬剤師が薬局で「かかりつけ薬剤師」の資格要件として「当該薬局に週32時間以上勤務」「当該薬局に6ヶ月以上在籍」「医療に関する地域活動の取組に参加」がある。こうした点を地域住民にもっと理解して頂かなければならぬ。

介して行われる。つまり、た時に医療機関の受診を勧める。薬剤師は「町の科学者」として、地域の相談相手になれる医療人だと思う。

現場の薬剤師には、地域住民・患者に自分の「かかりつけ薬剤師」と言って頂ける関係を構築して頂きたい。そのために、調剤報酬上で「かかりつけ薬剤師」は、製薬産業の構造について、長期収載品の収益に依存する従来型から、より高い創薬力を持つ構造へ転換を図るため、「新薬創出・適応外薬解消等促進加算」の見直しや、長期収載品の新たなルールなど、様々な改革が打ち出されています。

——先ほどもお話をあつた「かかりつけ薬剤師・薬局」について、次期改定でさらに推し進めていく方向です

——病院薬剤師の展望について

いつもお尋ねします。特に「かかりつけ薬剤師・薬局」について、次期改定でさらに推し進めていく方向です

——病院薬剤師会と病院薬剤師会が連携する流れもみられます

薬価制度の抜本改革の大原則が掲げられている。それを踏まえると今回の改革は、「医療の質の向上」という観点が必ずしも十分では無かつたと思う。

確かに長期収載品から後発医薬品にシフトさせていけば、経済的な面でのメリットが得られ、「国民負担の軽減」に繋がるだろう。その一方で、「イノベーション」の推進に向けて、本当に効果

上に進みつつあり、この流れは今後も変わらないだろう。さらに、16年度改定で内服薬の減薬を評価する「薬剤総合評価調整加算」も導入された。これも病院薬剤師の活動実績を評価したものだと思ふ。「地域包括ケアシステムを突き詰める」と、在宅医療への対応が特に重要になってくる。入院から退院、そして在宅への

患者にとっては、いつも相談できる頼りになる薬剤師が身近にいてほしいと考えている。現場の薬剤師は今まで以上に患者のニーズに対応できるよう努めている。彼らは、医師や看護師と一緒に、患者の服薬状況に親身になって相談に乗る、あるいは、患者に何かある。

病院薬剤師に対する社会・医療関係者からの期待は日々高くなっている。16年度改定でも、特定集中治療室(TICU)などの薬剤師配置を評価する「病棟薬剤業務実施加算2」が新設された。病院薬剤師の病棟業務に対する評価は、今まで以上に進みつつあり、この流れは今後も変わらないだろう。さらに、16年度改定で内服薬の減薬を評価する「薬剤総合評価調整加算」も導入された。これも病院薬剤師の活動実績を評価したものだと思ふ。「地域包括ケアシステムを突き詰める」と、在宅医療への対応が特に重要になってくる。入院から退院、そして在宅への

特別な薬物療法が求まることで、在院期間が長くなる。そこで、長期収載品の新ルートが取れていなければ、決して小さくない。

「新薬創出加算」に関しては決して小さくない。

薬剤師は「町の科学者」として、地域の相談相手になれる医療人だと思う。

現場の薬剤師には、地域住民・患者に自分の「かかりつけ薬剤師」と言って頂ける関係を構築して頂きたい。そのために、調剤報酬上で「かかりつけ薬剤師」は、製薬産業の構造について、長期収載品の収益に依存する従来型から、より高い創薬力を持つ構造へ転換を図るため、「新薬創出・適応外薬解消等促進加算」の見直しや、長期収載品の新たなルールなど、様々な改革が打ち出されています。